


Казаки и УГМК не договорились
Вчера в Москве в Центральном музее Вооруженных сил 

России Верховный атаман Союза казаков России Павел 
Задорожный и генеральный директор Уральской горно-
металлургической компании Андрей Козицин должны были 
подписать соглашение о сотрудничестве. Этот документ по-
зволил бы  утвердить программу совместных действий на 
время проведения поисково-оценочных работ на Еланском 
и Ёлкинском рудопроявлениях в Новохопёрском районе Во-
ронежской области, создать рабочую группу для проведения 
экологического мониторинга в районе поисково-оценочных 
работ, сделать регулярными и совместные экологические 
экспертизы состояния окружающей среды, в том числе воды 
в районе Хопра. Намерения сторон оставались в силе ещё вче-
ра утром. После обеда, задержав пресс-конференцию на час, 
Павел Задорожный сообщил журналистам, что подписание 
документа переносится до тех пор, пока УГМК не выполнит 
ряд требований казаков. Вместо Андрея Козицина присутство-
вал директор по корпоративным отношениям и спецпроектам 
«УГМК-Холдинг» Олег Мелюхов. Подробности в ближайшем 
номере газеты «Коммуна».

Импульсы для роста экономики
В Москве прошла выездная сессия Всемирного экономи-

ческого форума «Регионы Российской Федерации: импульсы 
экономического роста». Как сообщает Управление по взаи-
модействию со СМИ правительства области,  Воронежская 
область вошла в число участников форума, как достаточно 
динамично развивающийся регион, который в последние три 
года демонстрирует и высокие темпы промышленного роста, 
и рост в сельском хозяйстве, и успехи в социальной политике. 
Оценивая работу форума, Алексей Гордеев, в частности, отме-
тил: «Это был не просто форум, где мы делимся впечатлениями, 
обмениваемся опытом, но и возможность найти так нужные 
для региона инвестиции». 

Бюджетные приоритеты
Областная комиссия по бюджетным проектировкам 

определила приоритетные направления расходования средств 
регионального бюджета. Во-первых, сохраняется его социаль-
ная направленность: доля соответствующих расходов составит 
около 80 процентов. Во-вторых, значительную часть составят 
расходы на повышение заработной платы работников бюд-
жетной сферы. В-третьих, учтено, что с 1 января 2014 года на 
региональный уровень переходят полномочия по финансовому 
обеспечению муниципальных дошкольных образовательных 
учреждений. В-четвёртых, предусмотрены средства на капи-
тальное строительство, поддержку агропромышленного ком-
плекса, дорожное хозяйство. Кстати, на формирование муни-
ципальных дорожных фондов в местные бюджеты передается 
10 процентов отчислений от акцизов на нефтепродукты.

Животноводы шагнули вперёд 
По данным Воронежстата, за девять истекших месяцев 

нынешнего года производство мяса по сравнению с соот-
ветствующим периодом 2012 года в регионе увеличилось 
на 29 процентов, молока – на 9, яиц – на 15 процентов. В 
сельскохозяйственных организациях средний надой на одну 
корову составил 3879 килограммов молока, что на 5 процентов 
больше, чем год назад. В расчёте на каждую курицу-несушку 
получено 220 яиц – на 1 процент больше, чем в январе-сентябре 
предыдущего года. 

Проект под вопросом
Воронежский университет инженерных технологий (быв-

ший технологический институт) намерен создать научно-
образовательный центр на базе своего вуза. Основная его цель 
- обеспечение кадрами всей структуры АПК. Соответствующий 
проект ранее был представлен в Агентство стратегических 
инициатив, прошёл экспертизы и в Правительстве РФ. Но 
перспективы его реализации пока не ясны. Губернатор Алексей 
Гордеев пообещал ректору университета Евгению Чертову 
оказать поддержку в рассмотрении данного вопроса на феде-
ральном уровне. 

Четверть века на охране природы
25 лет назад был образован Воронежский областной комитет 

по охране природы. За это время система государственных 
экологических органов неоднократно реорганизовывалась и 
на сегодняшний день представлена Управлением Росприрод-
надзора, областным департаментом природных ресурсов и эко-
логии, городским Управлением по экологии и специалистами-
экологами в муниципальных органах. По случаю юбилея 
губернатор Алексей Гордеев поздравил через СМИ не только 
работников этой сферы, но и всех жителей региона, поскольку 
«невозможно сохранить экологию нашего края без деятельного 
участия каждого из нас».

Сообщения подготовили  
Тамара ГашИМова, алексей Соловьёв, Николай СТарых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня  днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшие или умеренные осадки, преимуще-
ственно в виде дождя с мокрым снегом; ветер северо-
восточный, умеренный; температура +4…+9.

23 октября по области – облачно с прояснениями, без 
осадков; ветер восточный, умеренный; температура 
ночью 0…-5, днём +2…+7.

24 октября по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер юго-восточный, умеренный; тем-
пература ночью -1…-6, днём +5…+10.
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Прежде всего дети вместе 
с воспитателем отправились в 
музей, где узнали об истории 
таможенной службы и  до-
стижениях её  воронежского 
коллектива. Затем им в до-
ступной форме продемон-
стрировали, как «дяденьки 
таможенники» используют 
в своей работе электронные 
средства. Ожидал воспитан-

ников школы-интерната и 
«сладкий стол» с тортом. При-
мечательно, что в задушевной 
беседе  принял участие слу-
житель Воскресенского Бело-
горского мужского монастыря 
отец Антип.

Таможенники с нескрывае-
мым удовольствием провели 
этот день в компании детей и 
пообещали, что в ближайшее 
время придумают для них ещё 
что-нибудь интересное. 

Таможня  
делает добро
вот уже более пятнадцати лет воронежская та-
можня  помогает школе-интернату  №1 областного 
центра в решении повседневных проблем. а не-
давно ребята  впервые побывали у самих шефов 
– в День образования таможни.

николай СтарЫХ

По моим представлениям, у 
«великого комбинатора» Остапа 
Бендера был хоть какой-то ко-
декс воровской чести. Он вряд 
ли стал обкрадывать детишек. А 
вот 40-летний предприниматель 
из Репьёвского района, который 
выиграл (!) тендер на ремонт 
школьных котельных в Эртиль-
ском районе, обогатился за их счёт 
более чем на 600 тысяч рублей: он 
пустил в ход бывшие в эксплуата-
ции трубы и генератор, уже отра-
ботавший до этого … 50 лет!

Конечно, распознать пришлого 
проходимца трудно, хотя навести 
справки - никогда не помешает. А 
новый мэр Воронежа Александр 
Гусев даже распорядился не до-
пускать к ремонтным тендерам 
малоизвестные и непроверенные 
в деле фирмы – на то заводится 
специальное «досье». Но в Эртиле 
масштабы другие. Там все и всё на 
виду. Тогда почему стал возможен 
ещё и вот какой факт?

Как сообщает облпрокуратура, 
жители дома №3 по Пушкинской 
собрали 13 (тринадцать) тысяч 
рублей и сами отремонтировали 
подъезды. Этим воспользовалась 
городская управляющая ком-
пания «Эртиль-жильё»: она за-
ключила договор с мэрией, затем 
представила туда же фиктивные 
акты выполненных работ и не-
законно обогатилась на 195 (сто 
девяносто пять) тысяч рублей. И 
кто только подписывал договор и 
акты? Уголовное дело по статье 
«Мошенничество» возбуждено, 
заметьте, лишь в отношении ди-
ректора управляющей компании 
господина Феденева.

Подобные «господа хорошие» 
живут по принципу «кто не ри-
скует, тот не пьёт шампанского». 
Хуже всего то, что они попадают 
во власть и всё больше и больше 
развращают и порочат честный 
бизнес.

 К примеру, воронежское «труб-
ное дело» на 35 миллионов уходит 
своими корнями аж в 2007 год. Как 
говорится, вот оно, вечно живое 
попустительство! (Да и только 
ли?) Тут всё было завязано на «не-
заменимой пенсионерке» Марии 
Перелыгиной - начальнике отдела 
(всего лишь отдела!) упразднённо-
го в 2012 году департамента градо-
строительства и архитектуры. По 
версии следственного департамен-
та МВД России, она не раз за пять 
лет «порадела родному человечку» 
- сыну Александру – руководителю 
фирмы-генподрядчика. Другими 

подозреваемыми стали управлен-
цы и сотрудники строительных 
компаний «Воронежтрубосервис», 
«Стройпром» и «Центрчерно-
земгаз», которые уже задержаны 
и этапированы в Москву. Куда 
сложнее отследить всю цепочку по-
средников и подставных компаний; 
полицейские уже выявили более 
десятка фирм-однодневок. 

Безусловно, падкая на дар-
мовые деньги экс-начальница 
Перелыгина бросила тень на мэ-
рию и вообще на власть в городе 
и области. Можно ожидать, что 
пожилые читатели «Коммуны» в 
своих письмах в газету вновь будут 
цитировать «мудрое изречение 
Иосифа Виссарионовича Стали-
на»: «Кадры определяют всё».

К слову, пенсионер Пётр Ор-
лов высказался критически по 
следующему поводу: «Кадры надо 
подбирать умело, а то глава Воро-
нежа назначил и.о. руководителя 
управления имущественных и 
земельных отношений горадми-
нистрации адвоката (?!) Евгения 
Пискунова, а тот уволился через 
несколько дней по собственному 
желанию (мол, «не хочу, чтобы на 
меня кивали за то, что проходил 
в качестве обвиняемого по делу в 
получении взятки, хотя ничего не 
подтвердилось»). Может, так оно 
и есть, только народ стал домысли-
вать: либо теневой бизнес навязал 
мэру Пискунова, либо областное 
правительство подправило мэрию, 
ведь чиновником стал человек с 
«пятном» на биографии. Зачем 
же таких людей вообще пускать 
во власть?»

Ещё один пенсионер – Васи-
лий Голубев – недоумевает: «Как 
могло получиться так, что в мэры 
Воронежа баллотировался Нико-
лай Марков, которого чуть ли не 
сразу после выборов арестовали за 
мошенничество и коммунальные 
злоупотребления в Семилуках? 
Что, не знали криминальные на-
клонности этого человека? Или 
то, что позволительно в райцентре, 
недопустимо в Воронеже?» 

Бывший педагог припомнил 
и нашумевшие дела. Во-первых, 
Воронежская коммунальная па-
лата обвиняется в хищении более 
500 миллионов рублей. Василий 
Матвеевич интересуется: а пы-
таются ли чиновники вернуть 
эти миллионы – коммунальные 
платежи - населению? Во-вторых, 
какие выводы сделаны из «долж-
ностного проступка» главного 
регионального дорожника Алек-
сандра Трубникова, который не 
один год руководил областным 

(!) управлением, и которому ста-
тью «Мошенничество» недавно 
всё-таки переквалифицировали 
на более наказуемую - «Вымога-
тельство взятки». 

Губернатор Алексей Гордеев от-
носительно Александра Трубнико-
ва давно высказался с осуждением, 
а в связи с громким коммунальным 
«трубным делом» заявил СМИ: 

- Все эти мероприятия прово-
дятся в рамках уголовных дел, 
о которых я говорил ранее. Я 
удовлетворён тем, что правоохра-
нительные органы доводят их до 
конца. Хотя многие сомневались, 
что виновные будут наказаны. Что 
касается случая мошенничества с 
трубами, то могу сказать: эти люди 
не просто обкрадывали город и 
его жителей. Своими действиями 
они создавали ситуацию, которая 
могла привести к серьёзным по-
следствиям. Работа по выявлению 
подобных преступлений будет 
продолжена, так как коррупция и 
мошенничество недопустимы.

Увы, сделать всех чиновников 
честными, как считает воронеж-
ский политолог Дмитрий Нечаев, 
нельзя, однако показательные 

дела помогут держать их в «то-
нусе». Но не более. Куда важнее 
повседневная работа властей. И 
не только она. 

Как известно, делами из по-
казательной серии и обычной 
рутинной работой занимается 
созданный в марте прошлого года 
региональный отдел по борьбе с 
экономической преступностью в 
сфере ЖКХ. За 2012 год им выяв-
лен ущерб на сумму 151 миллион 
рублей, за первые шесть месяцев 
2013-го – более чем на 612 мил-
лионов. 

На проходившем в Воронеже 
совещании ЦФО «Развитие обще-
ственного контроля в сфере ЖКХ 
как фактор улучшения качества 
услуг» начальник названного 
отдела Алексей Ионов не только 
вёл речь об объединении усилий 
властей, всех силовых структур, но 
и обозначил проблемы, связанные 
с пассивностью населения. Напри-
мер, в ряде случаев для возбужде-
ния уголовного дела требуется не 
менее 51 процента заявлений от 
жильцов, но никому не хочется 
«связываться» с полицией и судеб-
ными разбирательствами.

«А» и «Б» сидели на трубе
Экспертиза «Коммуны» | В Воронеже – очередной коммунальный скандал. Что же нужно, 

чтобы  коррупция в сфере ЖКХ не росла и не становилась обыденным делом?
9 октября 200 сотрудников МвД прибыли в наш областной 
центр и повязали мошенников, умудрившихся проложить 
3 тысячи метров старых водо- и теплоснабжающих труб 
вместо новых (предварительная сумма хищения – около 
35 миллионов рублей). Но вот подобная афера, которую 
вскрыли «без шума и пыли» скромные сотрудники оБЭП 
отдела полиции по Эртильскому району, привлекла вни-
мание разве что местных жителей. а ведь большое на-
чинается с малого, и это тем более опасно для общества: 
коррупция «обыденного» уровня оплетает своей паутиной 
сёла, малые и большие города. 

Совесть – понятие относительное, когда речь идёт  
о больших деньгах.
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Как уже сообщала 
«Коммуна», 8 октября в 
лискинском районе со-
стоялось всероссийское 
совещание по пробле-
мам молочного произ-
водства. Правительство 
россии проанализирова-
ло итоги этого делового 
мероприятия и предпри-
няло ряд мер.

Кирилл КоВалеВСКиЙ
Министерству экономи-

ческого развития и Мини-
стерству сельского хозяйства 
дано поручение: провести с 
учётом мировой практики 
анализ формирования цен на 
молоко, реализуемое сель-
скохозпроизводителями, и 
подготовить предложения по 
совершенствованию механизма 
предоставления субсидий на  
1 литр реализованного молока. 

Кроме того, названным ве-
домствам поручено проанали-
зировать правоприменитель-
ную практику законодательства 
в сфере торговли, в том числе 
неправомерного ограничения 
доступа сельскохозяйственных 
товаропроизводителей на рын-
ки и в торговые сети.

Руководителям профиль-
ных министерств надлежит 
проработать и представить в 
Правительство РФ до конца 
января 2014 года предложения 
по увеличению срока субси-
дирования инвестиционных 
кредитов (займов), направ-
ленных на развитие молочного 
животноводства, до 15 лет с 
компенсацией за счёт средств 
федерального бюджета затрат 
на уплату процентов по креди-
там в размере 100 процентов 
ставки рефинансирования 
Банка России.

В указанный срок должны 
быть представлены и пред-
ложения по освобождению 
сельскохозяйственных това-
ропроизводителей от уплаты 
налога на добавленную стои-
мость в отношении ввозимых 
в Российскую Федерацию 
племенных животных.

До 4 февраля 2014 года ре-
комендовано создать рабочую 
группу по вопросам техниче-
ского регулирования безопас-
ности молока и молочной про-
дукции в рамках Таможенного 
союза, которая ввозится на 
территорию Российской Фе-
дерации, а также проработать 
в рамках указанной рабочей 
группы вопрос о целесообраз-
ности повышения требований 
по содержанию белка в молоч-
ных продуктах.

Соответствующие мини-
стерства совместно с органами 
исполнительной власти субъек-
тов РФ до 6 февраля 2014 года 
должны представить предло-
жения по совершенствованию 
системы учёта статистической 
информации, представляемой 
сельскохозяйственными ор-
ганизациями, крестьянскими 
(фермерскими) хозяйствами и 
личными подсобными хозяй-
ствами. 

Более подробную инфор-
мацию о мерах по реализации 
совещания в Среднем Икорце 
можно найти на правитель-
ственном сайте.

ЭкономИка аПк

Совещание 
не прошло 
бесследно

Сергей ЗаХароВ

Входящее в «Черкизово»  ЗАО 
«Агроресурс-Воронеж» завершило 
строительство четырёх площадок пер-
вого модуля по выращиванию и откор-
му 100 тысяч голов свиней в год. Всего в 
ходе реализации проекта «Развитие ги-
бридного свиноводства в Воронежской 
области» планируется создание двух 
модулей по выращиванию и откорму 
свиней на территории Нижнедевицкого 
и Семилукского  районов.

При этом существует проблема по-
лучения инвесторами федеральных 
субсидий на погашение процентных 
ставок по кредитам.

- Претензий к поступлениям фи-
нансовой поддержки на региональном 
уровне нет, - уверяет председатель 
совета директоров ОАО «Группа «Чер-
кизово» Игорь  Бабаев. -   Основные 
трудности связаны именно с отсутстви-
ем федерального финансирования. Это 
вообще является одним из главных фак-

торов, мешающих предпринимателям 
строить долгосрочные планы в сфере 
сельского хозяйства. 

 -  Тему федерального субсидиро-
вания я поднимаю с весны текущего 
года на самом высоком уровне, - ска-
зал Алексей Гордеев в ходе недавней 
рабочей встречи с Игорем Бабаевым. 
- Были даже поручения президента  и 
премьер-министра... Мы продолжаем 
работать на своём уровне и надеемся, 
что постепенно вопрос решится, задол-
женности будут выплачены. 

Председатель совета директоров 
ОАО «Группа «Черкизово»  также об-
ратился к губернатору с просьбой ока-
зать содействие в сокращении сроков 
строительства электроподстанции в 
Нижнедевицком районе, где компания 
реализует один из инвестиционных про-
ектов. Губернатор дал соответствующее 
поручение  и отметил, что областная 
власть заинтересована в дальнейшем 
успешном развитии проектов  данного 
ОАО  на территории региона. 

на темы дня

Преграды инвесторам
широко известный в россии производитель мясной продукции 
оао «Группа «Черкизово» реализует в воронежской области ряд 
инвестиционных проектов.

иван ХаритоноВ

На прошлой неделе губернатор 
Алексей Гордеев провёл  специальное  
совещание, на нём речь шла о домах  
для педработников, которые должны 
появиться в будущем году  по адре-
сам:  Московский проспект, 142ш,  и 
Московский проспект, 142у.

Заместитель председателя прави-
тельства области Сергей Куприн  со-
общил: участок площадью 15,8 гектара 
(Московский проспект, 142ш) полу-
чило через аукцион под комплексную 
застройку  ООО «К.И.Т». А  участок 
площадью 8 гектаров (Московский 
проспект, 142у), который предна-
значен для строительства жилых до-
мов для учебно-преподавательского 
состава воронежских учебных за-
ведений, будет предоставлен в без-
возмездное пользование потреби-
тельскому жилищно-строительному 
кооперативу «Учитель» (ПЖСК) 
после соответствующего оформления 
документов. 

Всего предполагается построить на 
участке ПЖСК «Учитель» 880 квар-
тир общей площадью 50734 квадрат-
ных метра, а также школу на 22 класса 
и детский сад на 230 мест;  на участке 
ООО  «К.И.Т» - 2290 квартир общей 
площадью 161387 квадратных метров 
и два детских сада по 230 мест.

По итогам совещания Алексей Гор-
деев дал руководителям профильных 
департаментов и управлений ряд по-
ручений, в том числе по оптимизации 
сроков строительства и проработке 
условий договора о возведении жи-
лых домов и социальных объектов 
на участке площадью 8 гектаров по 
адресу: Московский проспект, 142у  
между ПЖСК «Учитель» и  ООО  
«К.И.Т». 

- Мы взяли на себя определённые 
обязательства, мы дали обещания 
учителям – и мы их выполним. Нужно 
работать слаженно и максимально эф-
фективно, чтобы не подвести людей, 
которые на нас надеются, - подвёл 
итог совещания губернатор.

Выполнить обещания
Как решаются вопросы, связанные с проектированием и строи-
тельством жилья для работников образования в воронеже?

Ре
кл

ам
а.

ПодПиска 
2014

в воронежской области 
продолжается  

ПоДПИСКа На Первое  
ПолУГоДИе 2014 г.  

на газету «Коммуна»

Как всегда, вас  
ждут во всех  

почтовых отделениях  
воронежской области 

По традиции в конце  
подписной кампании  
для своих читателей  
«Коммуна» планирует  

провести

ПрИЗовУЮ ИГрУ
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НА злОбУ дНя

Ситуация
Тамара ГАШИМОВА
Кантемировка - Каширский район

Продолжение. 
Начало в №№152-154

«Я просто заберу  
её за деньги»

Вернувшись из Кантеми-
ровки, утром следующего дня 
еду в Каширский район, в село 
Колодезное, где живут тётя Ани 
Т. Ольга и её двоюродная сестра 
Юлия Эккерт, которая надеется 
удочерить Аню. 

«Мы живём в коттедже, а 
они – в крохотном домишке», 
- говорила мне Ольга Эккерт 
при нашей первой встрече, 
описывая собственные жилищ-
ные условия и семьи Ткаченко. 
Двухэтажный дом, в котором 
пока ещё проживают Ольга и 
Юлия Эккерт, и где прописана 
Аня Т., на коттедж мало похож. 
Он был построен в 1958 году как 
контора свеклопункта. Потом, 
когда во всем известные време-
на организация приказала долго 
жить, здание продали. Юлия 
Эккерт оформила право соб-
ственности на него в 2006 году. 
Оштукатуренные стены по-
крыты сетью разнокалиберных 
трещин, местами штукатурка 
отвалилась вовсе. Над побелкой 
поработали погода и время. 
Относительно прилично вы-
глядит только фасад. Часть окон 
поменяли на пластиковые, до 
остальных, видно, руки не дош-
ли. Так же, как и до заложенных 
блоками оконных проёмов. Так 
и стоят неоштукатуренные. 
Не хватило рабочих рук и на 
то, чтобы довести до ума при-
стройку, особенно верхнюю её 
часть – застеклённую некогда 
лоджию. Густая сетка оконных 
переплётов завешена тряпкой, 
стекол практически нет. Захо-
дим внутрь. 

- Не разувайтесь, - улыбаясь, 
говорит Ольга Ивановна. – У 
нас, как в Европе, в доме ходят 
в обуви.

Кому как, но мне это показа-
лось, мягко говоря, странным. В 
странах Европы, как известно, 
тротуары и проезжую часть 
моют специальными шампуня-
ми. По нашим, в лучшем случае, 
раз в месяц пройдёт специ-
альная техника, чтобы сгрести 
наросты из земли и песка вдоль 
бордюров. На улице Комму-
нистической, где расположен 
коттедж  Эккерт, тротуаров нет 
и в помине - асфальтированная 
дорога да серые от пыли  обо-
чины, уныло тянущиеся вдоль 
домов. 

В просторной прихожей, 
комнатах, кухне отсутствие 
хозяйской руки ощущается 
ещё больше, чем во дворе и за-
брошенном саду. Всё пропитано 
непонятным запахом, исходя-
щим то ли от давно не мытых 
полов, то ли от обитающих в 
доме котов и собаки. Пыль по 
углам, задрапированные тканью 
потолки давно уже облюбовали 
мухи. Окна завешены неопрят-
ного вида тюлем или просто 
пряпками. Заходим в комнату 
Ани, перегороженной попо-
лам шкафами. За ними про-
глядывают неоштукатуренные 
стены. На двуспальной кровати 
– куклы, произведённые ещё  в 
семидесятых-восьмидесятых 
годах прошлого столетия.   

После нашей первой встречи 
в редакции осталось несколько 
вопросов. Отвечала на них, как 
и прежде, Ольга Ивановна. 

- Вы освободились из мест 
заключения в сентябре 2011 
года, к Анечке, так горячо  вами 
любимой, добрались лишь в 
апреле 2012 года. Что мешало 
приехать раньше?

- Денег не было, Юля только 
начала работать, прямого поезда 
до Кантемировки нет, на такси 
надо пять тысяч рублей отдать 
плюс столько же на подарки. На 

электричках ездить не могу, со-
знание теряю. Приехали на день 
рождения, Аня просила забрать 
её. Недавно ездила к Елене Баб-
киной. Если ей отдадут Аню, я 
просто заберу девочку у неё за 
деньги. 

- Как вы с ней познакоми-
лись?

- Её соседка попросила по-
мочь продать свою квартиру, 
она же и рассказала о том, что 
напротив живут сестра с братом, 
которые накопили долги по 
«коммуналке», что они хотят 
жить в частном доме. Когда 
продала их квартиру в Совет-
ском районе Воронежа, Лену и 
Пашу, её брата, забрала жить к 
себе. Он учился на тракториста, 
я была очень к нему привязана. 
Лена закрутила роман с моим 
братом Колей. 

- Квартиру продали, а что 
купили им взамен?

- А сколько за это время де-
нег проели?! Она, квартира эта, 
ничего не стоила. Мы отдали 
долги по «коммуналке», потом 
рассчитались с бандитами, ко-
торые её прессовали. Через не-
которое время купили квартиру 
в Каменно-Верховке. Половину 
оформили  на Пашу, вторую - на 
Юлю. Елена до сих пор пьёт, 
хотя и боится своего мужа. Они 
как-то приехали ночью пьяные, 
сломали мне забор. Потом в по-
лиции встретились с ними. 

Юлия Эккерт, по её словам, 
работает администратором в 
гостинице «Отдохни» в Во-
ронеже. 

- Собираюсь уходить с рабо-
ты, - вдруг заявляет она. – Как 
только оформлю предприятие, 
займусь недвижимостью, от-
крою гостиницу. Я окончила 
юридический техникум в Во-
ронеже.

- Коле и Лене купила дом 
рядом с нами, но они там жить 
не стали, пришлось продать его, 
- продолжает Ольга Ивановна. - 
Жили у нас, здесь Аня родилась, 
затем Вика, её сестра. Потом, 

когда Коля и Паша утонули, 
Лена ушла от нас. Я 18 лет зани-
малась недвижимостью, всё, что 
у нас есть, Ане достанется. 

- Разве нельзя будет в том 
случае, если семья Ткаченко 
удочерит её, передать всё ваше 
добро Ане, когда ей исполнится 
18 лет, и она будет считаться 
самостоятельной?

- Так у неё фамилия будет 
другая, вдруг они уедут куда, 
как мы её найдем?

Говорить о том, что при жела-
нии можно даже иголку в стоге 
сена отыскать, не стала. Дальше 
наш путь лежал в администра-
цию села и к соседям.

В администрации выясни-
лось, что Юлия Эккерт собра-
лась выписываться из своего 
дома, в котором мы только 
что побывали и где до сих пор 
прописана Аня. Этот дом фи-
гурирует во всех документах, 
которые она представила для 
удочерения девочки.

- Третьего октября этого года 
мы подписали её заявление 
о снятии с регистрационного 
учёта, - рассказывает глава ад-
министрации села Колодезное 
Иван Каляпин. – Выписалась 
она или нет, не знаю. 

По словам сотрудников ад-
министрации, соседей, и мать, 
и дочь слывут людьми непо-
рядочными:  

- Первая при продаже домов 
и квартир многих обманула в 
Нововоронеже и Кашире, якобы 
за это её и посадили. Вторая ни-
когда и нигде не работала, когда 
мать арестовали, пила и гуля-
ла. Тут-то в их дом зачастили 
инспекторы по делам несовер-
шеннолетних, в очередной раз 
и забрали Аню вместе с Викой. 
Свекровь Ольги Ивановны 
жила с ними, так как её квар-
тиру в Лисках продали, деньги 
забрали, а потом бабку отпра-
вили в дом престарелых. Когда 
Ольга Ивановна освободилась, 
в доме наступил порядок. Сама 
она не пьёт, не курит. Приучала 

девочку называть себя бабуш-
кой, Юлю – мамой. Раньше она 
с Аней носилась, как с писаной 
торбой, а сейчас – кто знает, что 
у неё в голове. Она перед аре-
стом скрывалась с Аней и козой, 
которую специально купила, 
чтобы поить ребёнка молоком. 
Девочку забрать хочет Ольга 
Ивановна, не Юля, нет у неё 
материнских чувств. Как мама 
скажет, так и будет. Оформят 
ребёнка на дочь, а воспитывать 
будет мать. 

Поговорить с сотрудником 
сектора опеки отдела образо-
вания Каширской районной 
администрации Еленой Меще-
ровой по поводу семьи Эккерт 

не удалось. Очень уж хотелось 
выяснить - была ли она в их 
доме, подписывала ли акт о 
жилищных условиях, необхо-
димый при установлении опеки 
или удочерении? В тот день она 
находилась в командировке в 
соседнем районе. Договорились 
встретиться после выходных. 
В понедельник её телефон не 
отвечал, в отделе образования 
сказали, что Елена Михайлов-
на ушла в отпуск. Позже мы 
созвонились с инспектором 
по делам несовершеннолетних 
Каширского района Еленой 
Андреевой. 

(Окончание следует).

Забрать нельзя оставить

Анастасия БЫРКА, 
специальный корреспондент 
газеты «Коммуна»
Воронеж — Вильнюс — Воронеж

С кем водиться?
– Пока у нас нет финансовой 

возможности, мы едем в Египет. 
Когда возможность появится, 
поедем в Европу, – заметил в 
разговоре с представителями 
ЕС в России один из коллег-
журналистов, чем, казалось 
бы, подчеркнул нашу близость 
европейской культуре и её усто-
ям.

Другое дело, в любой момент 
политики с той или другой 
стороны могут перекрыть нам 
кислород, ужесточив визовый 
режим для поездок в Евросоюз, 
и мы, даже при наличии средств, 
вынуждены будем ехать на от-
дых в Египет, а не путешество-
вать по Европе. 

Между тем, по словам чи-
новников, в ЕС думают об уста-
новлении безвизового режима 
с Россией в будущем, для чего 
три года назад осуществили 
соответствующие шаги, чтобы 
облегчить гражданам РФ и ЕС 
краткосрочные поездки. Посол, 
глава Представительства ЕС 
в России Вигаудас Ушацкас 
уточнил, что эти шаги являются 
своего рода «дорожной картой» 
и предполагают детальную ра-
боту по четырём направлениям: 
первое – безопасность доку-
ментов, второе – нелегальная 
миграция, третье – обществен-
ный порядок, безопасность 
и правовое сотрудничество, 
четвёртое – внешние связи, 
включая вопросы прав человека 
и верховенства закона.

– На данный момент мы  
изучаем ситуацию и сопоставля-
ем наши возможности, – заявил 
господин Ушацкас. – Надеемся, 
что после того, как эксперты 
с обеих сторон проработают 
все возникающие вопросы и 
устранят недостатки, мы до-
стигнем консенсуса и сможем 
воплотить в жизнь наши планы 
в этой перспективной, но весьма 
чувствительной сфере. Лично я 

хотел бы, чтобы безвизовый ре-
жим был уже вчера, а не завтра. 
Однако гражданам и из РФ, и 
из ЕС надо дать понять, что мы 
только в начале пути, – с улыб-
кой добавил чиновник.

Он также привёл ряд фактов, 
свидетельствующих о том, что 
путешествовать из ЕС в РФ и 
обратно стало сейчас значитель-
но проще:

– В 2007 году в силу всту-
пило Соглашение об упро-
щении выдачи виз между ЕС 
и Россией. За последние три 
года количество выдаваемых 
виз в страны Шенгенской зоны 
увеличилось на один милли-
он, причём половина из них 
– многократные визы. Если в 
2010 году это число составляло 
четыре миллиона, в 2011 – пять 
миллионов, то в прошлом году 
– уже шесть миллионов, в том 
числе более одного миллиона 
виз выдано Генконсульством в 
Санкт-Петербурге и более 200 
тысяч – в Калининграде.

Кого услышат  
украинские власти?

Слово «доверие», равно как и 
словосочетание «право выбора», 
красной нитью проходило по 
всем сессиям семинара. Словно 
по эстафете передавали их друг 
другу европейские чиновники, 
затрагивая то одну, то другую, 
то третью тему. 

Касалось это и вопроса об 
отношениях между ЕС и Украи-
ной. По словам представителей 
ЕС, одним из проектов Евро-
союза является так называемое 
Восточное партнёрство, охва-
тывающее шесть стран, бывших 
некогда в составе СССР: Украи-
на, Молдавия, Азербайджан, 
Армения, Грузия и Белоруссия. 
Украина неспроста открыва-
ет этот список, ведь в скором 
времени, в ноябре нынешнего 
года, готовится подписание Со-
глашения об ассоциации между 
этим государством и ЕС, которое 
стороны парафировали полтора 
года назад. Оно предполагает, 
помимо прочих требований, 
и создание зоны свободной 

торговли. Многие эксперты и 
внутри, и за пределами Украины 
пессимистично отзываются об 
этом Соглашении и при этом 
высказывают  своё мнение о том, 
что путь в Таможенный союз 
Евразийского экономического 
сообщества (куда входят Россия, 
Белоруссия и Казахстан) для 
нашего соседа будет заказан 
автоматически. По результатам 
опросов основная часть населе-
ния Украины — за Таможенный 
союз (с Россией!) и против Вос-
точного партнёрства.

Кого услышат украинские 
власти: правящую элиту или 
народ — покажет недалёкое 
будущее. Вероятно, в ноябре 
в Вильнюсе в рамках саммита 
«Восточное партнёрство» будут 
окончательно расставлены все 
точки над «i».

А пока на дворе октябрь. И на 
недавно прошедшем семинаре 
в столице Литвы российские 
журналисты цитировали со-
ветника Президента РФ по 
вопросам развития интеграции 
в рамках Таможенного союза и 
Единого экономического про-
странства России, Белоруссии 
и Казахстана Сергея Глазьева: 
«ЕС занимается тем, что «по-
купает» себе рынок». А извест-
ный журналист-международник 
Константин фон Эггерт вспом-
нил высказывание британского 
эксперта Джеймса Шерра на ту 
же украинскую тему: «Эта эйфо-
рия пройдёт, а страны, которые 
заключают договор, проиграют. 
Потому что это будет посто-
янное «торчание в прихожей 
Евросоюза» вместо реального 
продвижения по пути членства, 
которое было бы у этих стран».

Кстати, президент Литвы 
Даля Грибаускайте в интер-

вью газете Financial Times три 
месяца назад высказалась сле-
дующим образом: «Сейчас на-
ступило поворотное время, 
когда Россия пытается убедить 
восточных партнёров ЕС при-
близиться к Таможенному со-
юзу». Она искренне советовала 
своим европейским коллегам 
остерегаться России. 

А между тем мне вспомни-
лось, что после вступления в ЕС 
население Литвы сократилось 
примерно на одну пятую и про-
должает уменьшаться...

«Страна эмиграции»
...И причина тому банальная 

— эмиграция трудоспособного 
населения. Стоит отметить, что 
ежегодно Литву покидает более 
30 тысяч человек. А с 1990 года, 
по данным департамента стати-
стики Литвы, страну покинули 
более 615 тысяч человек. И при 
этом государство ведь предель-
но небольшое. Причём, разуме-
ется, далеко не все декларируют 
свой отъезд из страны. Почему 
люди уезжают? Всё предельно 
ясно: высокий уровень безра-
ботицы и низкие заработные 
платы. Однако нельзя забывать 
и о том, что многие, поглядывая 
«налево», думают и о лучших 
карьерных достижениях за 
границей — оттого и едут в Ве-
ликобританию или Ирландию, 
Германию или Испанию… Для 
сравнения обратимся к другим 
данным: ежегодно в Литву при-
езжает примерно 6500 человек. 
Согласитесь, 30 тысяч против 
шести с половиной выливается 
в серьёзный демографический 
кризис. К слову, до вступления 
в ЕС, сообщает Вильнюсское 
бюро Международной органи-

зации миграции (МОМ), наи-
более выигрышными в глазах 
литовцев, решивших «делать 
ноги», были Россия, страны 
СНГ и США.

Между тем Литва для ино-
странцев не шибко популярна: 
лишь один процент всего на-
селения страны — иностранные 
граждане. И это один из самых 
низких показателей в ЕС. Ещё 
ниже — только в Болгарии, 
Польше и Румынии — менее 
процента. Немаловажно и то, 
что, согласно исследованию, 
проведённому Вильнюсским 
бюро МОМ и Европейской 
миграционной сетью в 2010 
году, более половины населения 
Литвы смотрят на иммиграцию 
в страну «третьих лиц» отрица-
тельно, в то время как молодёжь 
видит в этом лишь «плюс» для 
экономики своей страны.

Подобная ситуация наблю-
дается и в других маленьких ев-
ропейских странах, вступивших 
в Евросоюз недавно, экономика 
которых ещё не дотянула до 
уровня их «старших собратьев». 
А если народ будет продолжать 
«утекать» из Литвы, то о каком 
развитии экономики вообще 
может идти речь? Только за 
счёт приезжих станет возмож-
ным изменить что-то в лучшую 
сторону.

— Надо дружить с соседями, 
— уверен министр иностранных 
дел Литовской Республики Ли-
нас Линкявичюс.

Да-да, и с западными, и с 
восточными, и с большими, и 
с маленькими, и с авторитар-
ными, и с демократичными 
— со всякими соседями надо 
дружить. К такому пониманию 
приходит всё больше чиновни-
ков в Литве.

С ним согласен и мэр Виль-
нюса Артурас Зуокас, который 
советует согражданам первым 
делом выучить английский 
язык, после него — обязательно 
русский, а уж третий можно 
выбрать какой угодно. Кстати, 
как он сам рассказал коллегам 
из России (коллегам — потому 
что в прошлом господин мэр 
был журналистом), его дети 
владеют русским.

На встречу с представителя-
ми российских СМИ господин 
Зуокас принёс стакан воды, 
чашечку кофе и планшетный 
компьютер. Это вызвало не-
доумение, которое мэр Виль-
нюса моментально развеял, с 
улыбкой сказав:

— Вот посмотрите, в этом 
стакане — вода. Хочу вас за-
верить, что после прохождения 
очистки эту воду можно смело 
пить прямо из водопровода. Не 
бойтесь, открывайте краны с 
водой в номерах отеля и пейте! 

У нас очень чистая вода. А вот  
кофе по качеству — второй в 
Европе после Италии, — не 
переставал улыбаться мэр. — А 
ещё у нас самый быстрый Ин-
тернет в мире.

Что и говорить, повеселил 
коллег столичный мэр и вместе 
с тем сразу же к себе располо-
жил. Да, российские чиновники 
подобной открытостью и раду-
шием похвастаться не могут. 
Очень многие журналисты увез-
ли с собой из Вильнюса фото 
на память вместе с Артурасом 
Зуокасом.

Кстати, передвигается мэр 
по городу на сигвее, на котором 
он с радостью прокатил журна-
листов из России. Сигвей — это 
такой электрический самоба-
лансирующийся самокат с дву-
мя колёсами, который господин 
мэр использует вместо личного 
авто и охраны, дабы не созда-
вать на дорогах «пробки». А эта 
проблема не обошла стороной 
и Вильнюс, наряду с сезонным 
отоплением, нехваткой мест в 
детсадах и трудовой миграцией. 
Словом, всё, как у нас.

«Молочные реки»
Наш визит в Литву совпал 

с ужесточением таможенного 
режима на границе, массовыми 
проверками грузов. Так что же 
произошло с их сырами, тво-
рожками и молочной продук-
цией, поставляемой в Россию? 
Этот вопрос интересовал всех 
газетчиков без исключения. 
На него министр иностранных 
дел Литвы Линас Линкявичюс 
ответил так:

— Мы же с вами понимаем, 
что здесь дело не в качестве 
продукта. Это чистая политика. 
Когда-то в России запрещали 
или тормозили ввоз боржоми 
из Грузии, вина — из Молдавии, 
шоколада — из Украины, тюль-
панов — из Голландии. Теперь и 
до нас очередь дошла.

Господин Линкявичюс уточ-
нил, что 30 процентов экспорта 
из Литвы идёт в Россию, в 
частности, много в Калиниград-
скую область. И с прискорбием 
отметил:

— «Молочный конфликт» 
подрывает имидж, доверие 
между странами, страдают ни в 
чём не повинные потребители, о 
которых меньше всего думают в 
данном случае. Также теряется и 
надёжность бизнес-контактов.

И всё из-за чего? Европей-
ские чиновники понимают 
прекрасно: это ответный шаг 
России на стремление затащить 
в ЕС, в Восточное партнёрство, 
как можно больше государств, 
входивших когда-то на правах 
республик в состав СССР.

В начале «дорожной карты»
Контакты | В Вильнюсе (Литва) прошёл семинар для представителей российских СМИ,  
на котором еврочиновники рассказали журналистам о перспективах взаимоотношений ЕС и России
В трёхдневном семинаре, проходившем на трёх 
площадках: в министерстве иностранных дел Литвы, 
мэрии Вильнюса, а также в Институте международ-
ных отношений и политических наук Вильнюсского 
университета, приняли участие журналисты из 24 
российских изданий, представлявших Москву, Санкт-
Петербург, Калининград, Петрозаводск, Ярославль, 
Воронеж, Курск, Ростов-на-Дону, Владикавказ, Ка-
зань, Уфу, Самару, Ульяновск, Томск и Екатеринбург. 
Встреча российских журналистов и европейских 
чиновников не случайно прошла в Вильнюсе, ведь с 
июля нынешнего года Литва на полгода стала пред-
седателем в Совете Европейского Союза.

Специальный корреспондент газеты «Коммуна»  
Анастасия Бырка на одной из улиц Вильнюса.

Ольга и Юлия Эккерт возле своего дома.

Ф
от

о 
М

их
аи

ла
 В

яз
О

ВО
ГО

.

Татьяна ВОЕВОДИНА

Труд сегодня вытеснен на периферию жизни. Тру-
дятся лохи, лузеры и пенсы, то есть пенсионеры. А 
центровые – отжигают. Ну, или ежели устали отжигать, 
просто отдыхают. В центре жизни сегодня не труд, а 
отдых, вокруг него всё вращается. Не всем удаётся, но 
мечта – там.

Труд сам по себе не престижен, не почётен, не же-
ланен. Даже труд творческий – учёного, инженера, 
педагога. Престижно разве что нахождение в крутых 
организациях: на госслужбе или, пожиже, в госкорпора-
циях. Но тут престижен не труд как таковой, а вращение 
в сферах. Умение, мастерство, профессиональный рост 
– смешные нелепости, пенсионерские благоглупости. 
Ну, вспомнят иногда по какому-нибудь юбилейному 
случаю о тех былинных временах, когда инженеры 
умели проектировать, певцы – петь, а переводчики – 
переводить, да и смолкнут. Мало чего было, да сплыло, 
и рецепт утрачен.

Труд уж никак не «дело чести, доблести и славы». Ну 
только разве за какие-то немыслимые деньги! Сегодня 
построить дом под Москвой дороже, чем под Римом. 
И это понятно: редкое – а труд у нас редкость – стоит 
дорого.

Особенно постыден нынче труд физический, простой. 
Это дело гастарбайтеров, нищебродов, замкадышей – па-
хать землю и класть кирпичи. Московская домохозяйка, 
даже и живущая в блочной многоэтажке, норовит нанять 
«молдаванку» для домашних услуг. Взгляд на физиче-
ский труд у нас чисто античный: это дело рабов.

О людях труда сегодня не пишут повестей и романов, 
не снимают фильмов. Их как бы нет, да и не интересны 
они никому вместе с их жизнью. У свиней на свиноферме 
тоже, наверное, какая-то жизнь идёт, но кому охота в неё 
вникать? Это вам не совок заскорузлый с его производ-
ственными романами и фильмами, с его прославлением 
человека труда, местами 
даже навязчивым.

Но вот что интересно. 
Невиданный промыш-
ленный рост, та самая ста-
линская форсированная 
индустриализация, пло-
дами которой мы по сию 
пору живём, оказались 
возможными благодаря 
именно такой позиции 
государства – уважению к рабочему человеку. Да, ино-
гда оно выражалось преувеличенно и безвкусно, вроде 
замусоленного выражения «его величество рабочий 
класс», но оно – было. И это чувствовалось, такая была 
общественная атмосфера, этим дышали.

Особенно такое отношение ценили в довоенные 
годы, пока живы были рабочие, которые помнили, как 
относились к ним «при хозяевах». Люди из тёмных на-
родных низов впервые в истории получили жизненный 
шанс, получили уважение, которое часто важнее хлеба. 
Пролетарское государство нещадно эксплуатировало 
своих рабочих? Ну да, прибавочная стоимость изыма-
лась на цели развития. Но не на заморские же дворцы 
нуворишей изымалась! Работники получали моральную 
компенсацию в виде уважения, высокой оценки их труда. 
Когда работница, живущая в общежитии, отстояв смену, 
идёт на занятия балетного кружка в Дом культуры, а её 
подруга изучает французский язык, что прежде делали 
только барышни, это неким образом компенсирует 
и тягость труда, и невзрачность быта. «Лучше б ком-
пенсировали не морально, а материально», – скажет 
сегодня «креативный» офисный сиделец. Не из чего 
было компенсировать! Не было тогда нефти и газа, их 
потом извлекли из недр, трудами таких вот трудящихся 
и эксплуатируемых «лошков» и извлекли.

Вот в такой атмосфере и было когда-то учреждено 
звание Героя Социалистического Труда. В той атмос-
фере, где труд – высшая ценность, это работало. В той 
атмосфере, которая есть сейчас, это может быть только 
очередным бюрократическим симулякром и поводом 
постебаться для тех, чья деятельность очерчена тремя 
К: кофе, кондиционер, клавиатура. Это, кстати, и есть 
сегодня идеал и образец труда вообще.

Впрочем, труд, даже и офисный – это занятие второ-
сортное. Это для тех, кто не сподобился стать звездой. 
Звездой чего? Да ничего. Просто – звездой. Одной из 
тех, о ком издаются гламурные журналы для горничных, 
кто сидит в жюри всех этих «фабрик звёзд», или как это 
теперь называется. Там слава, там деньги, там квинтэс-
сенция современной жизни, туда мечтают прорваться 
молодые и активные, это нынешний «светлый путь». 
Это как бы близко и вполне реально – они же ничего 
такого не умеют, эти звёзды, они, по сути, никто, но 
ведь вот протырились, вызвездились... И ты сможешь 
– вкрадчиво шелестят страницы гламурных журналов. 
Как вы думаете, увлечётся современная Дуняша об-
разом передовой работницы, мастерицы своего дела? 
Правильно думаете.

Можно предположить, что звание Героя Труда вве-
дено с прицелом на новую индустриализацию. Но в 
этом случае одним званием не обойдёшься. Требуются 
изменения по сути, а не только ностальгические цитаты 
из прошлого.

Какие изменения? Ну как минимум такие.
Труд должен быть всеобщим и обязательным для всех 

трудоспособных людей. Нужно наказание за тунеядство. 
Кто не может сам найти точку приложения своим силам 
– добро пожаловать на общественные работы.

Воспитывать детей в духе труда, а не праздности (как 
сегодня). Привлечение с малолетства к физическому 
труду: помощь в ремонте, ученические бригады, уроки 
труда в школе, самообслуживание и т.д.

Полностью исключить паразитарные средства обо-
гащения: делание денег из денег, рента и т.п. Предпри-
нимательство только в реальном секторе.

Прекратить культивирование «звёзд» эстрады и 
спорта как вредное и дезориентирующее для молодого 
поколения. Быть готовыми к упразднению профессио-
нального спорта вообще.

Пропаганда ценностей индустриальных и полный 
запрет противоположной пропаганды.

Это тоталитаризм? На это никто никогда не пойдёт? 
В существующей политической парадигме – не пойдёт. 
Но если хотим результата – надо пойти. Не хотим идти 
– надо смириться с отсутствием результата.

Пора наконец уяснить, что общество – это система, 
ткань, организм, где каждый элемент связан со всеми 
остальными. Нельзя вот так взять и воздействовать на 
что-то одно, не затрагивая всего остального, и при этом 
достичь какого-то полезного результата. Многолетний 
опыт наших реформ о том наглядно свидетельствует.

Публикуется с разрешения «Литературной газеты».

Без труда  
не вытащим
Всё больше вокруг внешних примет советской 
жизни. Вот и звание Героя Труда возродили. Только 
вот возрастёт ли от этого количество и качество 
труда?

О людях труда сегодня 
не пишут повестей 

и романов, не снимают 
фильмов. Их как бы нет, да 
и не интересны они никому 
вместе с их жизнью. 
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КУльтУрА

Наталья СтолпоВСкая

Пять дней на разных пло-
щадках ВГУ, включая новый 
корпус экономического фа-
культета, и в конференц-залах 
парк-отеля «Амакс» предста-
вители известных научных 
школ из различных городов 
нашей страны (Москвы, Санкт-
Петербурга, Воронежа, Ир-
кутска, Нижнего Новгорода, 
Ростова-на-Дону, Уфы, Ир-
кутска, Новосибирска и др.) и 
зарубежья делали интересные 
доклады, вели оживлённые 
дискуссии о сегодняшнем дне 
экономики. Их выступления 
и секционные заседания охва-
тывали широкий круг вопросов 
и были посвящены проблемам 
образования, государственно-
го регулирования, экономике 
инновационных процессов, 
региональной экономике, со-
временным тенденциям разви-
тия хозяйственных комплексов 
и фирм, российскому рынку 
труда и социальной полити-
ке, математическому анализу 
и моделированию экономи-
ческих процессов. Остроты 
мероприятию придавал тот 
факт, что некоторые участники 
встречи приехали в Воронеж «с 
корабля на бал» после только 
что завершившего свою работу 
XII Международного инвести-
ционного форума «Сочи». Го-
рячие новости встраивались в 
уже готовые доклады, придавая 
им ещё больше актуальности. 
Безусловно, всех волновал 
выбор модели экономического 
развития страны. Свои сообра-
жения и оценки возможных пу-
тей движения как мировой, так 
и отечественной экономики вы-
сказало большинство участни-
ков программы. Демократичная 
атмосфера школы-семинара, 
где пообщаться с выдающи-
мися учёными, директорами 
научных институтов мог любой 
студент, полностью соответ-
ствовала духу мероприятия. 
Именно таким его задумывали 
отцы-основатели – академик 
РАН Станислав Сергеевич Ша-
талин и основатель кафедры 
математических методов иссле-
дования операций ВГУ Наум 
Яковлевич Краснер. Именно 
в таком формате его заседания 
проходят в различных городах 
России: Москве, Костроме, 
Калининграде, Вологде и др. 
И всё-таки, по мнению боль-
шинства участников школы-
семинара, его колыбелью и 
главной площадкой является 
Воронеж. Яркое подтверж-
дение – заметный рост числа 
желающих принять участие в 
работе форума, а вместе с этим 
и увеличение потока докладов, 
лекций, сообщений. Однако 
выступить на школе-семинаре 
предоставляется лишь тем, 
чьи доклады прошли строгое 
рецензирование. По словам 
многолетних участников на-
учных дискуссий, несмотря на 
серьёзный возраст, Междуна-
родная школа-семинар име-
ни академика С.С.Шаталина 
продолжает оставаться уни-
кальным образованием, не 
имеющим аналогов ни в нашей 
стране, ни за её рубежами.

 - Традиционно на универси-
тетской площадке происходит 
слияние академической и ву-
зовской науки, обмен достиже-
ниями и взаимообогащение 
полученными знаниями, выра-
ботка взглядов на современные 
экономические процессы, - ска-
зал в приветственном слове к 
участникам XXXVI заседания 
проректор Воронежского госу-
дарственного университета по 
научной работе и информатиза-
ции Василий Попов. - Воронеж 
долгие годы является центром 
макрорегиона, который носит 
название Центральное Черно-
земье. Та экономическая школа, 
которая работает, в том числе 
на базе ВГУ, служит интересам 
экономики всего региона. Се-
годня мы стараемся поддержи-
вать лидерство. Наши учёные 
активно работают над состав-
лением программ социально-
экономического развития Во-
ронежской области, отдельных 
муниципальных образований. 
Мы участвуем в крупных феде-
ральных проектах. Сегодняш-
нее мероприятие – ещё одно 
подтверждение тому, что воро-
нежская экономическая школа 
является одной из лидирующих. 
А значит, встречи представите-
лей различных научных школ и 
экономистов-практиков на базе 
университета – важное, полез-
ное и актуальное мероприятие.

Несмотря на то, что, по мне-
нию некоторых участников 
форума, современная эконо-
мическая наука переживает 
определённый кризис, учёные 
говорили о том, что видят ге-
неральный вектор её развития 
в переходе к социальным во-
просам, тесном увязывании 
экономики с психологией, со-
циологией, историей. 

Академик Российской ака-
демии наук, директор ЦЭМИ 
РАН, президент РЭШ, ди-
р е к т о р  В Ш ГА  М Г У  и м . 
М.В.Ломоносова, председатель 
оргкомитета школы-семинара 
Валерий Макаров выступил с 
докладом, посвящённым воз-
можностям проектной эконо-
мики. 

- Проектная часть общей 
экономики -  важный механизм, 
рождающий правильных людей. 
Сейчас в мире самые великие 
люди - топ-менеджеры. А в со-
ветское время были генераль-
ные конструкторы, у которых 
главная цель - не получение при-
были, а реализация проекта. Ко-
ролев, Курчатов, Туполев - ми-
ровые имена. Но сейчас старая 
система потеряна. Поколение 
генеральных конструкторов ис-
чезает. Повсеместный переход 
к IT-технологиям позволяет 
говорить о том, что рыночная 
экономика будет постепенно 
уходить со сцены. В новых 
условиях назревает переход к 
иным формам экономического 
развития. Одной из них может 
стать проектная экономика, 
которая в полной мере способна 
стимулировать мобильность 
трудовых ресурсов, изменять 
менталитет людей и в конечном 
итоге формулировать новую 
национальную идею. Класси-
ческий пример – подготовка к 
проведению Олимпиады в Сочи. 

Это – экономический проект на 
грани коммерческих и социаль-
ных интересов. Создавая такой 
проект, нельзя обходиться без 
стратегического планирования. 
Разработка вплоть до мельчай-
ших деталей – крайне важна. 
Не случайно правительством 
создано Агентство стратегиче-
ских инициатив. Оно как раз и 
предназначено для продвиже-
ния новых проектов, поддержки 
общественно значимых идей, 
содействия профессиональной 
мобильности. В российском 
человеке более, чем в других 
людях, заметна духовная со-
ставляющая. В истории России 
произошло много событий и 
явлений, которые объяснить 
иначе, чем стремлением людей 
реализовать свою духовность, - 
невозможно! Это говорит о том, 
что в нашей стране у проектной 
экономики – большие перспек-
тивы, а у Агентства стратегиче-
ских инициатив – непочатый 
край работы.

Тему продолжил академик 
РАН, проректор МШЭ МГУ им. 
М.В.Ломоносова, заведующий 
лабораторией ЦЭМИ РАН 
Виктор Полтерович, сфоку-
сировавший своё внимание на 
проектировании реформ:

- Нужно иметь такие инсти-
туты, которые бы генерировали 
хорошо разработанные эконо-

мические проекты. Особенность 
такого подхода заключается 
в том, что он минимизирует 
вероятность принятия законов, 
которые преследуют сиюми-
нутные политические цели или 
внутригрупповые интересы 
вопреки долгосрочным зада-
чам экономического развития 
страны. Основным вопросом 
является, какими установками 
и мотивами руководствуется 
реформатор. Здесь важно по-
нять, будем ли мы в процессе 
проведения реформ обращаться 
к спонтанной и авторитарной 
модели модернизации, или бу-
дем действовать интерактивно. 
Опыт колоссального количества 
стран говорит, что только когда 
сами реформаторы взаимодей-
ствуют с реформируемыми и 
при этом достигают общего 
консенсуса, модернизация даёт 
необходимый результат. Жизнь 
показывает, что создание от-
дельных точек роста не даёт 
возможности одновременно 
развиваться сразу большинству 
регионов. Ещё один важный 
аспект: ещё никому не удавалось 

создать из отсталой экономики 
- инновационную, минуя этап 
заимствования. Однако перени-
мать опыт следует, не слепо ко-
пируя, а искусно отбирая только 
то, что нам наиболее подходит. 
Наконец, не стоит забывать, 
что все реформы по своей сути 
финансово затратные. 

Обсуждение поставленных 
вопросов было продолжено 
на секциях «Социальная по-
литика и рынки труда» (руко-
водители – ведущий научный 
сотрудник ЦЭФИР Ирина 
Денисова, профессор ВГУ Анна 
Федченко, доцент НИУ ВШЭ 
Нижнего Новгорода Андрей 
Аистов) и «Механизмы госу-
дарственного, регионального и 
муниципального управления» 
(руководители - заведующий 
лабораторией Института си-
стемного анализа РАН Вениа-
мин Лившиц, главный научный 
сотрудник ЦЭМИ РАН Елена 
Устюжанина, профессор ВГУ 
Татьяна Гоголева).

Руководитель департамен-
та экономического развития 
правительства Воронежской 
области Анатолий Букреев 
сделал акцент на оценке инно-
вационного фактора развития 
региона:

- Альтернативы инноваци-
онной модели развития сегодня 
нет. Главный вопрос, который 

волнует правительство - сокра-
щение издержек, включающее 
калькуляцию и планирование 
себестоимости продукции ин-
новационной экономики. На 
нашей территории этот во-
прос актуализирован в таком 
документе, как «Стратегия 
социально-экономического 
развития Воронежской области 
на период до 2020 года». Про-
дукт получился качественным. 
На Международном форуме в 
Санкт-Петербурге он был удо-
стоен высокой оценки и вошёл 
в лидирующую тройку. Вместе с 
тем, те задачи, которые обозна-
чила стратегия, регион решает. 
Сегодня в Воронежской области 
инновационные исследования 
ведут 64 научные организации, 
700 докторов и 3500 кандидатов 
наук. В 2012 году выдан 501 
научный патент. Разработана 
концепция областной инно-
вационной политики, которая 
предусматривает развитие в 
регионе инноваций на осно-
ве системного и программно-
целевого подходов. Для реа-
лизации этого в регионе созда-

но Агентство по инновациям, 
разработана вся нормативно-
правовая база, включая един-
ственный в РФ закон о техно-
парках (на территории области 
действует уникальный частный 
технопарк «Перспектива», ко-
торый пользуется федераль-
ным финансированием). Есть 
программа инновационного 
развития с общим объёмом 
финансирования около пяти 
миллиардов рублей. Созданы 
и законодательная база, и ин-
фраструктура для развития на 
территории области инноваций. 
Во многом этим успехам спо-
собствует реализация принци-
пов, заложенных в «Стратегии 
социально-экономического 
развития Воронежской области 
на период до 2020 года».

Экономике инновационных 
процессов как одному из наи-
более важных стратегических 
направлений развития эконо-
мики России была посвящена и 
одна из секций школы-семинара 
под руководством главного на-
учного сотрудника ЦЭМИ РАН 
Олега Голиченко, профессора 
НИУ ВШЭ Нижнего Новгоро-
да Андрея Максимова и доцента 
ВГУ Ирины Щепиной.

Член-корреспондент РАН, 
заместитель директора ЦЭМИ 
РАН Георгий Клейнер про-
должил тему проектной эко-

номики и коснулся системно-
ориентированного моделирова-
ния функциональной структуры 
экономики, которая является в 
некотором смысле ответом на 
вызов со стороны разных видов 
экономик:

- Что, по мнению многих 
наблюдателей, должна сделать 
экономическая наука в этот 
относительно смутный пери-
од? Безусловно, сформировать 
идеальную модель будущего 
социально-экономического 
устройства России. Пока этот 
вопрос не решён. Есть разные 
мнения, разные модели, но 
целостной модели нет. Когда об 
этом заходит речь, мы ориенти-
руемся на то, что есть модели, 
которые существуют в Америке, 
в Германии, в других странах. 
Это хорошие модели, но это не 
наша модель. Россия является 
географически самым большим 
по площади государством мира. 
Соединяет Европу и Азию, 
огромные просторы, имеет са-
мую большую протяжённость 
границ, разные пояса. Что это 
такое? Обуза это для России или 

её конкурентное преимущество 
– ее просторы? У меня есть своя 
теория о роли стран различного 
типа в общемировом социально-
экономическом устройстве. 
Согласно этой теории Россия 
по своей природе – средовая 
страна. В этом качестве она об-
ладает большой абсорбционной 
силой, способностью всасывать 
в себя уже имеющиеся достиже-
ния человечества, встраивать 
их в существующие условия, 
создавая новое. У России чрез-
вычайно огромный творческий 
потенциал и высокая степень 
креативности. Люди, способные 
к интеллектуальным прорывам, 
в России есть и будут рождать-
ся. Креативность плюс про-
странство плюс абсорбционная 
способность плюс пластичность 
– вот эти исходные качества 
способны найти России как 
создателю интеллектуальных, 
художественных и инновацион-
ных ценностей место в мире.

Как всегда большое место 
в работе конференции зани-
мало обсуждение развития 
экономической теории (секция 
«Экономическая теория», ру-
ководители - ведущий научный 
сотрудник ИСА РАН Наталья 
Белоусова, заместитель ди-
ректора ЦЭМИ РАН Виктор 
Дементьев) и математического 
моделирования социально-
экономических процессов. Сек-
ция «Математические методы в 
экономических исследованиях» 
под руководством профессора 
РЭШ Алексея Саватеева, про-
фессора НИУ ВШЭ Санкт-
Петербурга Владимира Мат-
веенко и ведущего научного 
сотрудника ИСА РАН Елены 
Васильевой была наиболее 
многочисленной.

Руководитель территори-
ального органа Федеральной 
службы государственной стати-
стики по Воронежской области 
Наталья Ткаличева в своём вы-
ступлении на местных примерах 
рассказала о значении, пробле-
мах и перспективах развития 
государственной статистики:

- Чтобы понять состояние 
экономики иных инструмен-
тов, кроме статистики, сегодня 
нет. Статистика работает не 
для того, чтобы на её основе 
принимались экономические 
и политические решения. Она 
существует для того, чтобы об-
рабатывать полученную инфор-
мацию, предоставлять органам 
власти информационную базу. 
Очень важна конфиденциаль-
ность первичных данных, кото-
рые ни под каким предлогом не 
передаются ни в какие органы. В 
настоящее время наш террито-
риальный орган ведёт работу по 
совершенствованию классифи-
каторов видов экономической 
деятельности, внедряет класси-
фикатор по продукции и новую 
версию классификатора терри-
ториальных муниципальных 
образований. Ведётся большая 
предварительная работа по под-
готовке жителей области к про-
ведению переписи населения, 
которая должна пройти в 2020  
году. Развитие современных 
средств коммуникации позво-
лит сделать это через Интернет, 
что значительно облегчит труд 
переписчиков. Перепись насе-
ления -2020, безусловно, внесёт 
огромный вклад в последую-
щую разработку экономических 
и социальных проектов. 

Проблемы использования 
статистической информации 
в анализе деятельности пред-
приятий обсуждались на секции 
«Современные тенденции раз-
вития отраслей, хозяйственных 
комплексов и фирм» (руково-
дители - профессор НИУ ВШЭ 
Татьяна Долгопятова, профес-
сор ВГУ Лариса Никитина). 

Заведующий кафедрой эко-
номики труда и основ управле-
ния экономического факультета 
Воронежского государствен-
ного университета, замести-
тель председателя оргкомитета 
школы-семинара, профессор 
Владимир Эйтингон:

- Академики были приняты 
губернатором Воронежской 
области Алексеем Гордеевым. 
Состоялся заинтересованный 
разговор о развитии науки, о 

дальнейшем развитии Воронеж-
ской области. В беседе участво-
вали директор Центрального 
экономико-математического 
института РАН, руководитель 
Высшей школы государствен-
ного администрирования МГУ, 
академик РАН, президент Рос-
сийской экономической шко-
лы Валерий Макаров, про-
ректор Московской школы 
экономики МГУ, заведующий 
лабораторией ЦЭМИ РАН, 
академик РАН Виктор Полте-
рович, заместитель директо-
ра Центрального экономико-
математического института 
РАН, член-корреспондент РАН 
Георгий Клейнер. Кроме этого, 
во встрече участвовали гла-
ва областного департамента 
образования Олег Мосолов, 
глава регионального департа-
мента экономического разви-
тия Анатолий Букреев, ректор 
ВГУ, член-корреспондент РАН 
Дмитрий Ендовицкий и руко-
водитель кафедры экономиче-
ского факультета университета, 
доктор экономических наук 
Владимир Эйтингон. Алексей 
Гордеев пригласил учёных к 
дальнейшему сотрудничеству 
с регионом с тем, чтобы не-
которые из озвученных идей 
применить на практике.

 В рамках XXXVI заседа-
ния Международной научной 
школы-семинара имени ака-
демика С.С.Шаталина были 
проведены «круглые столы», 
посвящённые 95-летию Во-
ронежского государственно-
го университета и 50-летию 
Центрального экономико-
математического института 
Российской академии наук, с 
успехом прошли междисци-
плинарные пленарные заседа-
ния. Профессор РЭШ Алексей 
Саватеев прочел лекцию для 
аспирантов и студентов об ис-
пользовании аппарата теории 
игр в экономических исследо-
ваниях. На заключительном 
заседании были поставлены 
задачи для проведения следую-
щей школы–семинара.

Проектируя будущее
Наука | В Воронеже состоялось XXXVI заседание Международной научной школы-семинара «Системное моделирование  
социально-экономических процессов» имени академика С.С.Шаталина, посвященное 95-летию ВГУ и 50-летию ЦЭМИ РАН
Постоянными организаторами школы-семинара 
являются Воронежский государственный 
университет и Центральный экономико-
математический институт Российской академии 
наук. Тематика семинара охватывала различные 
проблемы современной мировой экономики, но 
главное внимание было уделено экономике России. 

Дмитрий Ендовицкий и Владимир Эйтингон. 

Виталий ЧерНикоВ  

Не знаю, было так задумано организаторами или 
случайно совпало, но спектакли, показанные на 
фестивале, посвящённом 50-летию Воронежского 
ТЮЗа, рифмуются друг с другом. «Будденброки» 
Российского академического молодёжного театра, 
«Предместье» Пермского ТЮЗа, «Моя любовь 
Электра» ТЮЗа Воронежского, «Биндюжник и 
Король» «Свободного пространства» из Орла - в 
центре повествования всякий раз семья, оказавшаяся 
на грани распада. И чаще всего – распадающаяся. 
В «Биндюжнике и Короле» мелкий жулик Беня 
Крик при помощи брата Лёвки сбрасывает с трона 
своего отца Менделя, персонажа масштаба едва ли не 
шекспировского. В «Электре» Орест мстит тем, кто 
убил его отца, движимый при этом ещё и желанием 
вернуться в лоно семьи, но жертвой мести становится 
его собственная мать, а у обретённой было сестры 
планы семейного строительства оказались настолько 
радикальными, что ни к чему, кроме новой крови, это 
и не могло привести. 

В «Скрипке Ротшильда» Московского ТЮЗа 
(режиссёр Кама Гинкас) муж похоронит жену, а за-
тем замрёт в дупле старого дерева, словно младенец в 
материнской утробе. Если и были у них дети, то лишь 
в воображении. 

Фестиваль «Молодой театр» открывался рамтов-
скими «Будденброками»: одни персонажи того спек-
такля сражались с реальностью, другие тупо тратили 
заработанное первыми, а каков итог? – мертвы те и 
другие, и даже жизненный опыт передать оказалось 
некому. «Жизнь  прошла  без  пользы,  без  всякого  
удовольствия, пропала зря, ни за понюшку табаку», - 
осознаёт однажды Яков, житель маленького городка, 
гробовщик, персонаж не толстого романа, а небольшого 

чеховского рассказа 
«Скрипка Ротшильда». 
Яков даже во сне, на-
верное, не видел таких 
денег, которые потра-
тили несколько поко-
лений Будденброков, 
но финал у его истории 
– похожий.  

Этот человек – такой же мизантроп и семейный 
тиран, как и бабелевский Мендель Крик, а его ду-
ховные стремления – почти как у Тома Будденброка. 
Разница лишь в том, что тот подсчитывал прибыль, 
а Яков – убытки. («Полицейский надзиратель был 
два года болен и чахнул, и Яков с  нетерпением ждал, 
когда он умрёт, но надзиратель уехал в губернский 
город лечиться и взял да там и умер. Вот вам и убы-
ток, по меньшей мере рублей на десять, так как гроб 
пришлось бы делать дорогой, с глазетом».) Играющий 
его Валерий Баринов окружён на сцене гробами и 
гробиками, которые заменяют и стол, и шкаф, да и 
живых людей, пожалуй. Вместо приносящей его пер-
сонажу дополнительный доход скрипки (Яков играл 
на свадьбах) в руках у Баринова – пила. Наверное, 
для заработка Яков играл так же профессионально 
и деловито, как распиливал доски для гробов. Его 
взаимоотношения с миром строятся по правилам не 
Чехова, а Хармса. «Алексей Алексеевич подмял под 
себя Андрея Карловича и, набив ему морду, отпустил 
его». «Тов. Машкин двинул тов. Кошкина ногой под 
живот и ещё раз ударил его кулаком по затылку». 
За весь мир перед соседом приходится отдуваться 
нищему еврею, «носившему фамилию известного 
богача Ротшильда» (Игорь Ясулович): Бог любит по-
добные шутки, и Чехов, знавший о своей смертельной 
болезни, способен был такое оценить. 

Вот и зрители поначалу смеются, хотя ничего смеш-
ного не происходит, а приближение смерти ощущается с 
первых минут спектакля. Люди в городке «умирали, но 
так редко, так редко, так редко!» - скорбит бариновский 
Яков, не замечая, что рядом уже готовится умирать 
жена Марфа (Арина Нестерова). Не догадываясь, что 
машкины, кошкины и ротшильды могут чувствовать 
боль. Не подозревая, что и сам может её ощутить. 

- Для меня это спектакль о любви, как ни странно, 
- признаётся Валерий Баринов. – Он прожил с этой 
женщиной 52 года в одной избе и не знал, что любит 
её. И умер через два дня после её смерти. Не смог без 
неё жить. 

«Скрипка Ротшильда» – личная трагедия одного 
маленького человека, но катарсис будет не слабее, чем 
в античном театре. В этой трагедии даже есть хор в 
лице незадачливого Ротшильда – персонажа, который 
словно бы и сам не понимает, зачем оказывается на 
пути у озлобленного Якова. Ведь не для того же, чтобы 
в очередной раз смиренно получить кулаком по лицу 
и услышать: «Житья нет от пархатых»? Быть может, 
у каждого из нас есть свой хор, свой ангел-хранитель, 
чтобы и мы однажды задумались: «Зачем вообще люди 
мешают жить друг другу? Ведь от этого какие убытки! 
Какие страшные убытки! Если бы не было  ненависти  
и  злобы,  люди имели бы друг от друга громадную 
пользу». Второе «Я», которому мы, умирая, передадим 
то единственное, что осталось в последнюю минуту 
существования. 

Будет оно иметь форму скрипки или пилы – какая 
разница? 

Жизнь  
в убыток
Воронежский фестиваль «Молодой 
театр» завершился спектаклем Камы 
Гинкаса по рассказу А.П.Чехова 

«Скрипка Ротшильда» 
– личная трагедия 

одного маленького человека, 
но катарсис будет не слабее, 
чем в античном театре.

Сцена из спектакля «Скрипка Ротшильда».
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cпраВка «коММуНы»
Центральный экономико-математический институт Академии наук СССР, ныне Российской академии 
наук (сокращенно ЦЭМИ РАН) создан в 1963 г. по инициативе академика В.С.Немчинова на базе 
организованной им в 1958 г. лаборатории экономико-математических методов. В качестве главной 
цели при создании института было провозглашено внедрение математических методов и ЭВМ в прак-
тику управления и планирования, создание теории оптимального управления народным хозяйством. В 
настоящее время эта цель трансформировалась в развитие фундаментальной теории и методов моде-
лирования экономики переходного периода, разработку экономико-математического инструментария 
и программно-алгоритмических средств анализа экономики. Первые исследования, проводившиеся в 
ЦЭМИ, опирались на достижения мировой экономической науки и, в частности, на концептуальные 
труды отечественных ученых, таких как: Г.А.Фельдман, Е.Е.Слуцкий, В.В.Новожилов, Л.В.Канторович 
и др. Первым директором ЦЭМИ, внесшим значительный вклад в становление института и завоевание 
им высокого международного авторитета, был академик Н.П.Федоренко. В 1985 г. его сменил на этом 
посту академик В.Л.Макаров, возглавляющий институт и в настоящее время. Сегодня ЦЭМИ РАН 
– это крупнейший в стране центр экономической науки и образования, объединивший академический 
научно-исследовательский институт, самостоятельное высшее учебное заведение, несколько факуль-
тетов и ряд кафедр ведущих университетов Москвы.

Анатолий Букреев.              Наталья Ткаличева.          Виктор Полтерович.      Валерий Макаров.                      Георгий Клейнер.
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.
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Своё  
воронежское 
интернет-
телевидение! 

ВКЛЮЧАЙСЯ!

Свободный Воронежский 
Интернет-Канал

www.свик-тв.рф
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 слесарь-сборщик летательных аппаратов 
 сборщик изделий из стеклопластиков 
 токарь-расточник 
 токарь 
 фрезеровщик 
 маляр

Обучение за счет предприятия. 
ЗарабОтная плата от 25 000 до 60 000 рублей. 

СОцпакет по тк рФ. 
Возможность карьернОгО рОСта.

России - ВоРонежские самолеты!
Воронежское акционерное самолетостроительное общество увеличивает выпуск самолетов 

и набирает рабочих следующих специальностей: 

телефон отдела кадров: (473) 248-48-38, 244-86-55 
адрес: г.Воронеж, ул.Циолковского, д. 27. Р
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Психиатрия - наука срав-
нительно молодая, начало ее 
развития относят к XVIII веку. 
До этого времени больных не 
лечили, а лишь различными 
методами изолировали от 
общества: в период средне-
вековья сжигали на кострах, 
содержали в тюрьмах, при-
кованными цепями к стенам. 
Удивительно, но и сегодня 
люди часто испытывают страх 
перед походом к специалисту. 
Хотя современные методы 
диагностики и лечения куда 
более гуманны и действенны.  

Большой опыт в лечении 
нервных и психических заболе-
ваний – у специалистов Центра 
терапии мозга Европейской 
клиники «Сиена-Мед». 

- Нынешний ритм жизни 
предъявляет к человеку все 
больше требований, с которы-
ми его психика не всегда справ-
ляется, - объясняет известный 
врач, руководитель Центра 
Людмила Куташова. - Отсюда 
- повышенная утомляемость, 
истощаемость, снижение ра-
ботоспособности, слабость, 
неустойчивость настроения, 
частые головные боли, на-
рушения сна и т.д. Многие не 
обращают внимания на эти 
симптомы, однако игнориро-

вание их долгое время может 
вызвать более серьезные на-
рушения психики. 

Совместно с коллегами 
ведущих центров по лечению 
психических расстройств Ев-
ропы и Москвы специали-
сты клиники разработали 
уникальные программы по 
комплексной коррекции ши-
зофрении, депрессии, состоя-
ний тревожности, паники, 
эпилепсии, неврозов, проблем, 
обусловленных злоупотребле-
нием алкоголя, и т.д. Методи-
ка вобрала в себя современ-
ные данные из кибернетики, 
компьютерных технологий, 
касающихся диагностики и 
лечения нервно-психических 
расстройств. Если раньше 
диагноз «психическое рас-
стройство» ставилось больно-
му после непродолжительного 
общения с врачом, то сейчас 
- на основе точных данных 
современного компьютерного 
оборудования.

-  Всем известный тезис о 
том, что болезнь легче преду-
предить, чем лечить, в полной 
мере относится  и к психиче-
ским заболеваниям, - продол-
жает доктор. - Опыт работы 
нашей клиники показал, что 
чем раньше человек обра-
щается к специалистам, тем 
лучше прогноз на излечение. 

В рамках клиники действует 
Центр детской неврологии и 
психиатрии, который помогает 
выявить болезнь на самых ран-
них стадиях. Врачи оказывают 
помощь детям с диагнозом 
гиперактивность, детский це-
ребральный паралич, задерж-
ка психического развития, 
заикание, олигофрения, тики, 
шизофрения, энкопрез, энурез 
и многие другие.

Хочу напомнить о том, что 
и после завершения курса 
лечения все пациенты клини-
ки находятся под контролем 
специалистов.

Комплексная консультация 
проводится по предваритель-
ной записи по телефону либо 
при непосредственном обра-
щении в клинику.

Не запускайте свои болез-
ни. Будьте здоровы! 

Европейская клиника 
«Сиена-Мед»  

располагается по адресу:
г. Воронеж, ул. 60-й Армии, 

д. 22б (ост. «Линия»),  
тел. 8 (473) 247-77-55. 

Наш сайт: 
www.sienamed.ru

Береги здоровье смолоду
медицина | Европейская клиника «Сиена-Мед» предлагает современные методы  
лечения нервных и психических болезней
Термин «психическое расстройство» относится 
к огромному числу самых разных болезненных 
состояний. Пытаться самостоятельно идентифи-
цировать их без соответствующего образования и 
подготовки – невозможно, зато можно научиться 
ориентироваться в них, понять их суть, чтобы не 
запустить болезнь и вовремя начать лечение. 

марина Калинина

ПРИёМ ВедУт КВАлИФИЦИРОВАННые СПеЦИАлИСты, КОтОРые ПРедУПРедят О ВОЗМОжНых ПРОтИВОПОКАЗАНИях
лицензия лО-36-01-001320 от 4 апреля 2013 г. выдана департаментом здравоохранения Воронежской области. На правах рекламы.

В современной лаборатории клиники.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Без блеска в глазах
После трёх игр без поражений «Энергия» открыла 

очередную серию, теперь менее приятную. А если быть 
точнее - совсем неприятную. Принимая в родных стенах 
соседа по турнирной таблице - «Сунгуль» из Снежинска, 
воронежцы вполне могли рассчитывать на благоприят-
ный исход. Однако с первых минут матча «энергетики» 
выглядели какими-то вялыми. Не было у них в глазах 
азарта, какого-то духа победителей. Поэтому совсем 
неудивительно, что новоявленному наставнику «Энер-
гии» Сергею Макину пришлось брать тайм-аут уже на 
первых минутах встречи. Ведь к тому времени воронеж-
цы проигрывали всухую - 0:4. Конечно, для гандбола этот 
результат не критический, и всё же встряхнуть в этот 
момент команду нужно было. По ходу первого тайма 
преимущество гостей доходило до отметки и в семь мя-
чей, и всё же на перерыв команды ушли при счёте 11:15 
в пользу «Сунгуля».

По всей видимости, в перерыве Сергею Макину уда-
лось настроить своих подопечных на боевой лад. Посте-
пенно «энергетики» при поддержке своих болельщиков 
стали сокращать разницу в счёте. Этому способствовали 
уверенные действия на последнем рубеже обороны гол-
кипера «Энергии» Михаила Хомарова. Воронежцы прак-
тически догнали уральцев, и когда за считанные секунды 
до финальной сирены хозяева площадки получили право 
на 7-метровый штрафной бросок, то казалось, что очеред-
ная ничья станет вознаграждением «энергетикам» за игру 
во втором тайме. Но, увы, Андрей Филиппов дрогнул, и 
не смог привести приговор в исполнение. Таким образом, 
«Энергия» уступила «Сунгулю» со счётом 29:30.

Очередной выездной матч воронежцы провели в 
Астрахани против команды «Заря Каспия». В этой игре 
«энергетики» не помышляли даже о ничьей. После 
первого тайма был зафиксирован счёт 17:12, а итоговый 
результат – 34:25 в пользу «Зари Каспия».

После восьми проведённых игр «Энергия» с четырьмя 
набранными очками расположилась на десятом месте из 
двенадцати команд суперлиги.       

Возглавили таблицу
Состоялись матчи первого тура первенства России по 

волейболу среди женских команд высшей лиги «А». Во-
лейбольный клуб «Воронеж» дважды принимал на своей 
площадке курский «Политех». Дебютант турнира ничего 
на смог противопоставить более опытным воронежским 
волейболисткам. В итоге подопечные Левона Джагиняна 
набрали в двух матчах максимальное количество очков, 
победив «Политех» со счётом 3:0 и 3:1. Отрадно отме-
тить, что в первом туре ни одной из команд не удалось 
избежать очков потерь, так что ВК «Воронеж» с шестью 
очками возглавил турнирную таблицу. Очередным сопер-
ником воронежских волейболисток стала подмосковная 
«Надежда». Матчи второго тура прошли 19 и 20 октября 
на площадке спорткомплекса Дворца творчества детей 
и молодежи.

А с 18 по 20 октября в воронежском спорткомплексе 
«Факел» прошли игры второго тура первенства России 
среди команд высшей лиги «Б». Соперниками воронеж-
ских волейболисток из команды «Воронеж-2» стали ВК 
«Брянск», ВК «Обнинск» и белгородская «Альтернати-
ва». Кстати, эти же соперники провели матчи первого 
тура в Обнинске, и там все три встречи наши девчата 
проиграли, не набрав ни одного очка. 

У «Выбора» нет выбора
Представители Воронежской области в первенстве 

МОА «Черноземье» могут завоевать сразу два комплек-
та наград. Идущий на первом месте новомосковский 
«Химик» свою программу выступлений уже завершил 
(набрав 33 очка), в то время как у «Выбора-Курбатово» 
и «Химика-Россошь» по две игры в запасе. В активе 
«Выбора» сейчас 29 очков, у россошанцев - 22. Соот-
ветственно, если дебютант турнира «Выбор-Курбатово» 
одержит две победы, то, набрав 35 очков, станет чемпио-
ном. «Химику-Россошь» на пятки наступают резервисты 
курского «Авангарда» и белгородского «Салюта», так что 
и у россошанцев права на ошибку нет.

А теперь о том, как завершили свои матчи представи-
тели Воронежской области в первенстве МОА «Черно-
земье». «Выбор-Курбатово» с минимальным счётом 
1:0 одолел на выезде дублёров тульского «Арсенала». 
«Химик-Россошь» на выезде одержал победу над там-
бовским клубом «Притамбовье» - 3:2, и в родных стенах 
с сухим счётом 2:0 одолел ФК «Госуниверситет-Орёл». 
ФЦШ-73 финишировал первым из воронежских команд, 
но, к сожалению, на последнем месте. В заключительных 
играх юные воронежцы проиграли дублёрам брянского 
«Динамо» - 1:4 и новомосковскому «Химику» - 0:6. И на-
конец, «Факел-М», получивший подкрепление из «осно-
вы», на своём поле уступил белгородскому «Салюту-М» 
со счётом 1:2.     

Квартет сильнейших
Борьбу за главный трофей первенства Воронежской 

области по футболу среди команд муниципальных об-
разований памяти И. Е. Просяного продолжат четыре 
команды. На минувшей неделе, соответственно, опреде-
лились и очередные неудачники турнира.

Пожалуй, самым упорным вышло противостояние 
«Факела» из Колодезного и команды «Вторая Пяти-
летка», представляющей Лискинский район. В обоих 
матчах чуть сильнее оказались футболисты «Факела», 
одержавшие победы со счётом 4:3 и 3:2. После нелёг-
кой гостевой победы в Панино со счётом 1:0 опытный 
турнирный боец - «Колос» из СПК «Лискинский» в 
домашнем поединке не дал футболистам «Вектора» 
усомниться в своём преимуществе, одержав вторую 
победу со счётом 4:0. Казалось бы, «Колос» из Новой 
Меловатки уже в первом матче сделал серьёзную заявку 
на попадание в полуфинал, разгромив «Звезду-ДЮСШ» 
из Острогожска со счётом 4:0. Однако интрига в ответ-
ной игре продержалась вплоть до финального свистка. 
Острогожцы забили два безответных мяча в ворота 
«Колоса», но на большее их усилий не хватило. До 
первой игры «Родины» из Поповки и «Стрельца-АГРО» 
(Жердевка, Тамбовская область) трудно было опреде-
лить фаворита в этом противостоянии. Ведь «Родина» 
- действующий чемпион, а «Стрелец» - команда, очень 
успешно выступившая на групповом этапе. Однако уже 
в первом матче представитель Россошанского района 
одолел «стрельцов» с крупным счётом 4:1. И в ответной 
игре, прошедшей в Жердевке, успех был на стороне 
действующего чемпиона - 2:0.

Таким образом, полуфинальные пары составили: 
«Факел» - «Колос» (СПК «Лискинский») и «Родина» - 
«Колос» (Новая Меловатка).    

Леонид ХРУЩЁВ.

- При согласовании любых 
крупных проектов важно учи-
тывать мнение общественно-
сти, - заявил он. – Особенно, 
когда дело касается такой тон-
кой сферы, как культура. 

Желание получить объек-
тивную оценку предлагаемым 
в докладе проектам и про-
контролировать расходование 
бюджетных средств, по его 
мнению, «можно только при-
ветствовать». Также Станислав 
Говорухин считает, что заме-
чания, высказанные оппонен-
тами авторов «Воронежского 
пульса», называющими себя 
«Культурным фронтом», «нуж-
но внимательно проанализи-
ровать». 

Представители этого объ-
единения подготовили Об-
ращение к Президенту РФ 
Владимиру Путину. 

Противники доклада, со-
общает ИТАР-ТАСС, пишут, 
среди прочего, о некоей ми-
фической «трате огромных 
средств на создание неодно-

значных арт-объектов, которые 
у многих местных жителей 
вызывают мороз по коже», 
а также задаются вопросом: 
«Почему нужно направлять 
финансирование не на сохра-
нение культурного наследия, 
а на поддержку текущей конъ-
юнктуры?» (ухитрившись не 
заметить в докладе глав, посвя-
щённых сохранению культур-
ного и исторического наследия, 
краеведению, краеведческим 
музеям). 

Тем временем публичное 
обсуждение «Воронежского 
пульса» и сделанных экспер-
тами выводов, подчас, будем 
объективны, небесспорных, 
продолжается. В дискуссиях, 
которые проходят в Доме ак-
тёра, может принять участие 
любой желающий. 

Ректор ВГАИ Эдуард Боя-
ков ответил оппонентам на 
своей странице в Фэйсбуке. 
«Это смешно, конечно, как по-
литики стремятся подхватить 
любой повод, чтобы что-то 
выкрикнуть, чтобы о них не 
забывали», - заметил он. 

Без анализа
не обойтись
Продолжение темы
Депутат Госдумы РФ, сопредседатель Центрального 
штаба Общероссийского народного фронта Станис-
лав Говорухин поделился своим мнением о шумихе 
вокруг доклада «Воронежский пульс».

Виталий черниКоВ

КРИМИНАл

Среди уничтоженного – 
вещества синтетического и 
растительного происхождения: 
героин, марихуана, амфетамин, 
метадон, трамадол, дезомор-
фин, опий, гашиш, маковая со-
ломка и другие. Большую часть  
уничтоженного  составила 
марихуана – 106 килограммов. 
Маковой соломки в смеси с 
семенами мака  уничтожили 
93 килограмма и  героина –  
 3 килограмма.  

В уничтоженной массе на-
ходились вещественные до-
казательства по уголовному 
делу в отношении гражданина 
Азербайджана Т.Ибрагимова, 
осужденного за распростране-
ние героина на территории Во-
ронежской области. Легальным 
прикрытием его преступной 
деятельности являлась про-
дажа овощей и фруктов на 
городских рынках. 

Героин  Ибрагимов сбывал 
преимущественно своим зем-
лякам, что затрудняло процесс 
документирования его противо-
правной деятельности. Однако 
сотрудникам ФСКН удалось 
своевременно получить инфор-
мацию о поступлении фигу-
ранту крупной партии героина, 

после чего было осуществлено 
задержание. В ходе обыска в 
съемной квартире гражданина 
Азербайджана  обнаружен  
1 килограмм героина.

Суд признал Т.Ибрагимова 
виновным и назначил ему на-
казание в виде восьми лет и 
шести месяцев лишения свобо-
ды в исправительной колонии 
строгого режима.

В тот день сгорели веще-
ственные доказательства и по 
уголовному делу в отношении 
межрегиональной преступной 
группы, которая занималась 
сбытом маковой соломки сразу 
на территории двух областей: 
Воронежской и Липецкой. 
В ходе обыска у участников 
группы изъято более 85 кило-
граммов наркотика. Суд при-
знал их виновными и назначил 
наказание: М.Красновскому 
– 9  лет 8 месяцев лишения 
свободы в исправительной 
колонии строгого режима; 
Л.Богомоловой, ранее дваж-
ды судимой за незаконный 
оборот наркотиков, – 9 лет 4 
месяца лишения свободы в ис-
правительной колонии общего 
режима; Е.Коровниковой –  
8 лет 4 месяца лишения свобо-
ды в исправительной колонии 
общего режима.

Предали огню
Управлением ФСКН России по Воронежской области 
уничтожено  238 килограммов наркотических средств 
и психотропных веществ, являющихся вещественны-
ми доказательствами по 101 уголовному делу.

андрей федоСенКо

В огне горят наркотики.

ВеСтИ
 Липы вместо сухостоя

В центральном парке Боброва спилили несколько берез и каш-
танов. Горожане возмущаться не стали, наоборот, поблагодарили 
коммунальщиков. Высохшие березы и каштаны могли рухнуть в 
любой момент. Недавно одно такое дерево упало поперёк главной 
аллеи, лишь по счастливой случайности рядом никого не ока-
залось. В целом по городу спилено около 30 деревьев. На месте 
сухостоев скоро появятся молодые саженцы. К слову, восемь 
десятков молоденьких лип уже высажено. 

Грант – лучшим
Репьевский район получит грант в числе семи лучших муни-

ципалитетов области, сообщает районная газета. Эффективность 
развития района оценивалась по 14 показателям, главным из 
которых была удовлетворенность населения деятельностью мест-
ных органов власти. Репьёвский район занял пятое место после 
города Нововоронеж, Рамонского, Хохольского, Лискинского и 
Аннинского районов. Победители получат гранты из областного 
бюджета на общую сумму 35 миллионов рублей. 

Анастасия ВОРОНиНА.
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